

## Tercer Domingo Ordinario

### Página Sagrada:

Neh 8, 2-4.5-6.8-10/Salmo 18/1Co 12, 12-31/Lc 1, 1.4; 4, 14-21

*Esta Escritura se ha cumplido hoy*



Para la comunidad discipular de Jesús la lectio divina tiene como tema este domingo la relación de vida entre Dios y los hombres a través de la Palabra que es fuente de alegría y de orientación para quienes la escuchan con fe (primera lectura de Nehemías). Ella no contiene un "mensaje teórico", una "revelación secreta" sino propone la relación con una persona viva que la lleva a su cumplimiento: Jesucristo (Evangelio). Se trata de una enseñanza o "catequesis" sobre el medio que es auténtico y que está siempre a disposición en la vida de la comunidad: la misma Palabra divina en las Sagradas Escrituras, que en el "día del Señor", el domingo, es ofrecida en la proclamación, en la homilía, en la reflexión. Por su medio la comunidad deberá ir desarrollando armónicamente su vida interna, como ocurre con cuerpo vivo: la Iglesia es ciertamente el Cuerpo de Cristo (segunda lectura de la 1Co).

**1ra Lectura:** A la proclamación, el pueblo respondía "Amén": Una de las páginas más bellas de la obra de un autor conocido como "el cronista" es brindada por la primera lectura de Nehemías en la escena del encuentro y lectura de la Ley de Señor. Detalles importantes de dicha "lectura - presentación" de la Palabra del Señor contienen en el relato:

La proclamación es para toda la comunidad (hombres, mujeres, niños) pues es el Señor quien la dirige a cada uno, y a cada uno comunica su mensaje de vida (VER v. 2-3).

Pero, si bien es para todos, en la comunidad hay quienes la interpretan y enseñan a todos, en este caso Esdras, el sacerdote y escriba, e igualmente los levitas, que "leían con explicaciones del sentido y así la hacía comprender" (VER v. 4-5).

Dicha proclamación no contiene meras palabras consoladoras sino que se refiere a la "Ley de Dios", es decir a principios de actuación y no de sentimentalismo. El pueblo acoge con emoción pero también con deseo de compromiso, simbolizado en dos acciones:

- a. Respondiendo precisamente con el Amén que declara tal disposición a "hacer lo que dice la Palabra" (VER v. 6a)
- b. Alzando las manos (gesto de oración, de liturgia) arrodillándose y postrándose en tierra con que se manifiesta el darse cuenta de "qué clase de Palabra" se ha proclamado. y quién es en último término el que habla al hombre a través de ella (VER v. 6b).

Sólo así se produce un hoy de gozo, una ocasión de alegría cuando la Palabra es proclamada: cuando se descubre en medio de la historia y sus acontecimientos la fuerza que viene del Señor por su Palabra (VER v. 10).

**2da Lectura:** Tenemos un solo Espíritu, para formar un solo Cuerpo: La continuación de la 1 Co. sigue invitando a la comunidad a una revisión de su vivencia de la unidad en la diversidad:

Se trata de dejarse llevar verdaderamente por el Espíritu de Cristo. Si ello ocurre, no se caerá en la desunión, en la división y contraposición de dones y servicios. Lo contrario podría ser síntoma de que prevalecen las ideologías, los intereses, etc. sobre la acción del Espíritu del Señor (VER vv. 12-13)

Un fruto inmediato de la acción del Espíritu es el auto-conocimiento y la tolerancia hacia los demás. Haciendo "hablar" a los diferentes miembros del cuerpo, el apóstol plantea lo que debe de ser la "voz de la conciencia" de cada uno en el grupo mayor (VER v. 14-24).

Igualmente, la solidaridad profunda entre los miembros de la comunidad evidencia que se tiene unidad verdadera: no es posible que en ella algunos sufran sin que otros se conmuevan y acudan en su apoyo, en las más variadas formas (VER vv. 24-27).

**Evangelio:** "Esta Palabra se ha cumplido hoy": La página del Evangelio contiene dos secciones, cada una de las cuales proporciona una parte de la "enseñanza sobre la Palabra" que se ofrece a la comunidad:

Las palabras iniciales del Evangelio: Dirigidas a "Teófilo", muestran cómo la Palabra ha sido un acontecimiento, un hecho histórico en la persona de Jesús de Nazaret. El evangelista ha "indagado" ese hecho, y el creyente puede depositar su fe no en un libro, o en un mensaje revelado por sueños o visiones extrañas, sino algo que ha sucedido y puede seguir sucediendo: el paso del Dios salvador-liberador en medio de la miseria humana.

El relato de la visita a Nazaret: Jesús se presenta aquí y ahora en un lugar preciso, y con su obra, va dando "cumplimiento a la Palabra" de los profetas. Ella se hace entonces, ya no-promesa sino cumplimiento, interesa detenerse en esta escena, y notare en ella elementos clave:

- a. Jesús es el profeta del Espíritu, quien lo ha llevado al desierto para ser tentado por el diablo, y que lo impulsa en toda su obra (VER Lc 4, 1ss). De hecho, la Palabra depende del Espíritu que la ha inspirado, que la conduce como a Jesús (VER v. 19)
- b. Como en la escena de la 1a. lectura, la asamblea está atenta a la Palabra, sabiendo que de ella emanará la vida en abundancia. Nadie en la comunidad puede permanecer ajeno o indiferente a este mensaje dirigido a todos (VER v. 20)

El mensaje es, como se ha dicho, cumplimiento del único y eterno plan de Dios, el proyecto de salvar la vida, allí donde ella está muriendo, donde está atrofiada y agoniza: es el proyecto divino para rescatar de la opresión y llevar del dolor y del llanto al gozo de la salvación. El mensaje de Isaías a los que vuelven del destierro, que Jesús hará realidad con todos los que encuentre y lleve a la salvación.

En Jesús, y sólo en Él, la Palabra se cumple hoy. Es decir, no se trata de una palabra sobre cosas secretas, sobre cosas terribles, ni es una palabra de juicio y condenación: su autenticidad, su actualidad se conocen cuando, como Jesús hace, se actúan la misericordia y la liberación del hombre (VER v. 21).

## **Cultivemos la semilla de la Palabra:**

En la celebración litúrgica dominical, la comunidad se hace cumplimiento de los escuchas de Esdras y de Jesús en la Sinagoga de Nazaret. Por ello se ve invitada a la reflexión:

- a. ¿Cuál es nuestra disposición personal ante su Palabra desde el inicio del año? ¿Una acogida sincera y alegre, o una vez más de indiferencia?
- b. ¿Cuál es nuestra disposición comunitaria para servir a la Palabra, para que ella llegue a los más alejados de nuestra comunidad, a quienes ella parece no tener ningún significado?
- c. ¿Tenemos fe en que también hoy se cumple esta Palabra del Señor? ¿O el pesimismo y la superficialidad de alrededor han acabado con nuestra esperanza?